

La enorme cantidad de documentos consignados en el presente trabajo, ayudarán a poner en claro muchas de las dificultades aún no resueltas.

EUNICE FERNÁNDEZ VIDAL.

REGLÀ, JOAN, *Els virreis de Catalunya*, (Biografies Catalanes. Sèrie històrica); Editorial Teide. Imprenta Grafiques Universitat, Barcelona, 179 pàgines (1956).

Juan Reglà y Campistol, Profesor de la Universidad de Barcelona, especialista en la historia catalana durante la época de las Austrias, trae con esta obra un aporte valioso para la comprensión de los acontecimientos que se desarrollaron en Cataluña en los siglos xvi y xvii.

Este tema, de tantas posibilidades y sin embargo abordado con tan poca frecuencia, le ha permitido realizar una labor de investigación muy importante, llevada a cabo en los archivos oficiales (Archivo de la Corona de Aragón, Archivo Histórico de la ciudad de Barcelona, Dietario del Antiguo Consejo Barcelonés, Cancillería de Virreyes, Consejo de Aragón), investigación cuyos resultados se ponen al alcance del lector, a través de un libro que, no obstante la copiosa información erudita que proporciona, está escrito con agilidad.

El autor ha tratado en él de señalar sucintamente hechos, anotar cifras, dar toda clase de datos, y llegar a densas y elaboradas conclusiones, resultado de cuatro años de investigaciones, logrando una obra cuya consulta ha de ser imprescindible para quien desee iniciarse en el estudio de la historia de la Cataluña moderna.

Para una mejor comprensión de la acción de los Virreyes de Cataluña y las circunstancias en que se desenvolvió esa acción, trae el libro en su primera parte, capítulos que se ocupan de la sociedad, la economía, las instituciones políticas, la cultura y las costumbres de la Cataluña de los siglos xvi y xvii; deben destacarse las referencias al movimiento demográfico y la estructuración social del principado catalán, datos valiosos, muchos de ellos inéditos, que constituyen una base firme para toda ulterior investigación de su historia.

En la segunda parte, se analiza con objetividad la evolución de la política seguida por el gobierno central con respecto a Cataluña, desde el nombramiento del primer virrey, el arzobispo de Tarragona, hasta la actuación del último, el austríaco Jorge de Darmstadt. Durante los gobiernos de Carlos V y Felipe II el orden constitucional dado por los Reyes Católicos a la monarquía española funciona normalmente. El principado de Cataluña conserva sus instituciones representativas; dada la ausencia constante del monarca, la autoridad real es ejercida por un 'alter nos' del rey: el virrey, lugarteniente general: es simplemente una autoridad que se crea más que nada para encarar seriamente el problema, endémico en la provincia, del bandolerismo.

El punto de ruptura se produce en 1568, en la frontera pirenaica, cuando la rebelión calvinista y presión consiguiente de los hugonotes. El equipo 'liberal' (Príncipe de Eboli y Antonio Pérez) es sustituido por el reaccionario (Cardenal Granvela y Conde de Chinchón) en el Consejo áulico de Felipe II, y se comienza a dibujar la crisis. Los aristócratas y la alta burguesía se mantienen fieles a la corona y los caballeros de la montaña y campesinos, se muestran revolucionarios y partidarios de la incorporación del principado a la corona de Francia.

Considera Reglá con acierto como causa importante de la crisis el choque de dos fuerzas: una estática, las instituciones autónomas y otra dinámica, la monarquía marchando hacia el absolutismo; las dificultades financieras de los Habsburgos, agravadas por la contracción económica del Occidente europeo en el siglo XVII, contribuyeron a agudizar la situación. Llega a la conclusión de que paralelamente a la lucha por la eliminación de la autonomía local y equiparación de Cataluña en lo tocante a régimen impositivo y contribución a la guerra, con las demás provincias españolas, se va produciendo una transformación fundamental de la demografía peninsular, con la pérdida del papel hegemónico del centro en beneficio de la periferia (hecho demográfico) y la decadencia económica de Castilla y en contraste, la recuperación de Cataluña (hecho económico).

Esta recuperación la explica como consecuencia, durante las guerras imperialistas de Luis XIV, del proteccionismo que impuso el estado de guerra continuo entre España y Francia, en contraposición al librecambismo que de hecho sancionara el tratado de los Pirineos de 1659.

Para llegar a estas conclusiones, Reglá relaciona los acontecimientos políticos con la situación demográfica y económica local, y general de España y las influencias externas de todo orden, dando un panorama muy completo que aclara muchos puntos oscuros en la situación del principado en esta época, constituyéndose así « Els virreis de Catalunya », como dice muy bien Vicens y Vives en la advertencia preliminar, un punto de partida en la historiografía catalana.

HORACIO OTERO SANTA MARÍA.

JOSÉ ZANABRE, *La acción de Francia en Cataluña en la pugna por la hegemonía de Europa (1640-1659)*, Barcelona, Real Academia de Buenas Letras, 1956, 747 páginas, con 16 láminas fuera de texto y un Apéndice con XXXIII documentos.

El autor del presente trabajo José Sanabre, Archivero Diocesano de Barcelona, se ha propuesto, como él mismo indica en las palabras introductoras de su obra, llenar el vacío dejado por la bibliografía histórica respecto al tema, debido a que no pocas de ellas no son el reflejo fiel de la verdad, y al